



## JAHRESBERICHT FÜR 1998

### 1. Mitglieder :

Seit der Gründung der Arbeitsgruppe 1980 hatte die Mitgliederzahl bis 1997 stetig zugenommen. Im Jahre 1998 kam es erstmals zu einem Rückgang der Schrittmacherzentren von 68 auf 67, deren Tätigkeit in untenstehender Tabelle kurz zusammengefasst ist. Die Gesamtzahl der implantierten Schrittmacher hat jedoch leicht zugenommen. Die Anzahl der Zentren die Defibrillatoren implantieren und Katheterablationen durchführen ist unverändert. Ihre Tätigkeit hat jedoch in beiden Bereichen zugenommen.

Interventionen		1997	1998
<b>Herzschrittmacher</b>	Zentren	68	67
	Erstimplantationen	2469	2649
<b>ICD :</b>	Zentren	12	12
	Erstimplantationen	132	164
<b>Katheterablationen</b>	Zentren	12	12
	Ablationen	569	617

### Änderungen in der Zusammensetzung des Vorstandes

1998 bestand der Vorstand aus folgenden Personen :

- PD Dr. M. Fromer, Präsident bis 30.09.98.
- Dr. J.-L. Crevoisier, Präsident ab 01.10.98
- PD Dr. S. Osswald, Sekretär
- PD Dr. R. Candinas, Kassier
- PD Dr. J. T. Metzger
- Dr. I. Babotai
- Dr. J. Fuhrer
- Dr. H. Gloor

1998 kam es zu mehreren Änderungen im Vorstand :

M. Fromer hat das Präsidium nach 3½ jähriger Amtszeit abgegeben. Unter seinem Vorsitz wurden die Dokumente zur Information und Einverständniserklärung der Patienten, die Richtlinien zur Therapie mit Herzschrittmachern, implantierbaren Defibrillatoren, diagnostischer und interventioneller Elektrophysiologie und ein Vorschlag für ein neues Reglement der Arbeitsgruppe erarbeitet.

M. Schönbeck, die seit 1986 dem Vorstand angehörte und seit 1995 als effiziente Sekretärin amtierte hat uns verlassen. Sie hat ihre arbeitsintensive Aufgabe, die namentlich den Versand der Operationsformulare und Schrittmacherpässe umfasste, jederzeit und zuverlässig erfüllt. Mit ihrem Austritt verliert der Vorstand leider den chirurgischen Blickwinkel. Das Unispital Zürich wird fortan durch R. Candinas vertreten.

Weiterhin ist M. Zimmermann aus Genf notgedrungen aus dem Vorstand ausgetreten, da er seine Tätigkeit an einem Privatspital fortsetzen wird. Der Vorstand wird seine prägnanten und klarsichtigen Meinungsäusserungen sicher vermissen. Als Nachfolger wurde J. Metzger ernannt.

Im Namen der Arbeitsgruppe möchte ich diesen drei Kollegen für die geleistete Arbeit und ihren Einsatz in Dienst des Schrittmacherwesens und der Elektrophysiologie herzlich danken.

### **3. Aktivitäten der Arbeitsgruppe**

Die wissenschaftliche Jahrestagung fand im Rahmen der SGK in Interlaken in Zusammenarbeit mit der Arbeitsgruppe in "Pathophysiologie" am 14.05. statt. Die Tagung war dem Thema "Elektrophysiologische Veränderungen im hypertrophen und insuffizienten Herzen" gewidmet. Die drei Hauptreferate wurden durch die Professoren A. Kleber, G. Steinbeck aus München und L. Kappenberger gehalten.

Am selben Anlass haben zwei Vertreter unserer Arbeitsgruppe, S. Osswald und M. Zimmermann eine Kontroverse betreffend der Behandlung asymptotischer Kammertachykardien mittels ICD im Rahmen eines Hauptthemas bestritten.

Die Arbeitsgruppe erhielt von der SGK die Aufgabe, die Herbsttagung der kardiologischen Fortbildung mit dem Thema "Vorhofflimmern" zu organisieren. Der Anlass wurde von gut hundert Kollegen besucht und war ein Erfolg. Überdies wurden die bereits zur Tradition gewordenen Fortbildungsveranstaltungen in Lenzburg und Lugano abgehalten.

Die administrative Geschäftssitzung fand ebenfalls am 14.05.98 in Interlaken statt und war durch etliche Diskussionen betreffend des Projektes der "Richtlinien" geprägt, die grundsätzlich dann auch angenommen wurden.

Ein Antrag des Vorstandes, die Anonymität der Schrittmacherimplantationszentren bei der Publikation der Jahresstatistik zukünftig aufzuheben, wurde ebenfalls angenommen.

### **4. Aktivitäten des Vorstandes**

Es wurden fünf Vorstandssitzungen abgehalten, an denen folgende Probleme erörtert wurden :

- Richtlinien zur Therapie mit Herzschrittmachern, deren endgültige Fassung jetzt beim Vorstand der SGK zur Bearbeitung und Annahme vorliegt
- Konsequenzen der Medizinprodukteverordnung (MepV vom 01.04.98)
- Revision des Operationsberichtes betreffend ICD
- Ausgabe eines Computerprogrammes unter Windows, das die kontinuierliche Erfassung der Schrittmacherdaten zur Erstellung der Jahresstatistik ermöglicht; damit soll die Errichtung der Jahresstatistik erleichtert und beschleunigt werden. Dieses Programm wird im Verlaufe des Jahres 1999 erhältlich sein.
- Errichtung einer Internet-homepage, deren provisorische Fassung unter **www.pacemaker.ch** bereits eingesehen werden kann.
- Vorbereitung der wissenschaftlichen Tagungen
- Revision des Reglements der SGK betreffend der verschiedenen Arbeitsgruppen.
- Neue Ausgabe der französischen Version der Informationsbroschüre der schweizerischen Stiftung für Kardiologie "Les stimulateurs cardiaques", die neu überarbeitet wurde und ab Dezember 1998 erhältlich ist.
- Einrichtung eines Teilzeitsekretariates, das die Bestellungen der Operationsformulare und Schrittmacherpässe via Fax **01/311 34 88** erledigt.

Zum Schluss möchte ich allen Mitgliedern und eine besonderen dem Vorstand für das mir entgegengebrachte Vertrauen, ihren Einsatz und Mitarbeit danken.

*Korrespondenz :  
Dr J.-L. Crevoisier  
Cardiologue FMH  
Hôpital régional  
2800 Delémont*